
04 2024年 5月 6日 星期一

责任编辑 刘永明 版式编辑 陈阳 深度

关节是骨骼之间的连接点。人的

身上有百余个关节，小到手指关节，大

到肩、肘、髋、膝关节，一旦这些关节出

现问题，人们的活动就会受限。

益阳医学高等专科学校附属医院

创伤关节外科坚持以“创伤最小化、疗

效最大化”为目标，为患者提供高质量

的医疗服务，减轻患者病痛。该科室由

名医肖山愚、胡胜云领衔，以微创医疗

为核心特点，以创伤、关节疾病为核心

病种，肖氏正骨技术使患者能不吃药则

不吃药；中药方剂治疗使患者能不手术

则不手术，确需手术也是“微创医疗”。

肖氏正骨技术在湘西北地区具有

较强的影响力。该科室是中国医药教

育协会肩肘运动医学培训（益阳）基地、

湖南省省级中医重点专科培育单位、益

阳市医疗名科。

一根杉木皮小夹板，让折了
的骨头恢复功能

日前，58 岁的患者秦某某因摔倒后

导致左桡骨远端粉碎性骨折，多方求医

均被告知需要手术治疗。为免开刀之

苦，慕名来到益阳医专附属医院求医，

肖山愚运用其祖传的手法整复术为患

者正骨，使用传统的杉木皮夹板帮患者

固定一个月后，患者的症状完全缓解，

腕关节功能实现恢复。

肖山愚是肖氏正骨第六代传承人，

他擅用小夹板治疗骨折，经常有慕名而

来的患者求诊。“在临床上，有相当一部

分的骨折和脱位是可以通过小夹板固

定治愈的。熟练应用中医治疗骨折脱

位，对某些类型的骨折是颇具效果的，

对病人也是经济实惠的选择。”肖山愚

说：“小夹板固定治疗花钱少、疗效好。

我们守住这些传统手艺就是为了给病

人提供一个减少痛苦的治疗方法，也是

我们行医的初衷，更是对医德的传承。”

这些小板子，可都是用从安化大山

运来的杉树皮削出来的。每一位患者

用到的小夹板，都是量身定制的。肖山

愚说，中医正骨很重视小夹板外固定，

因为小夹板外固定可以根据患者的体

质胖瘦、骨折的部位及肿胀的程度、骨

折的类型自由调整，既能固定患处，又

不会妨碍血运。上世纪八九十年代，除

了开放性骨折等必须手术外，70%的骨

折都采用小夹板治疗，如今这种物美价

廉的传统中医治疗方法比较少见。

此前，10 岁患儿李某某因跌倒导致

右前臂尺桡骨骨折。益阳医专附院对他

进行检查后发现，患儿骨折断端错位严

重。肖山愚运用肖氏手法正骨技术，通

过牵引、旋后、按压等手法，使用自制的

小夹板固定，使骨折断端复位。经过一

段时间的康复训练，患儿的前臂旋转功

能完全恢复正常，避免了手术的痛苦。

近年来，益阳医专附属医院创伤关

节外科驶入跨越式发展的快车道，这得

益于医院成立“肖氏正骨”中医传承工

作 室 。 工 作 室 于 2021 年 10 月 成 立 以

来，医院依托传承工作室强大的优势，

着力提升骨科科研能力，开展规范化临

床诊疗，年平均治愈上万名患者。

中药方剂保守治疗，让患者
免受手术之苦

今年 55 岁的患者胡某某因颈椎病

导 致 上 肢 疼 痛 、麻 木 。 在 家 人 的 陪 同

下，慕名来到益阳医专附属医院创伤关

节外科。创伤关节外科医生根据患者

的病情，开具了 15 剂的中药方剂。经过

一段时间的服用，胡某某的颈部疼痛、

麻木明显减轻，疗效显著。“以为一场手

术避免不了，没想到吃了药好很多，真

是太感谢益阳医专附院了。”胡某某为

该科室送来了锦旗。

在益阳医专附属医院创伤关节外

科，有一条不成文的规定，能让患者保守

治疗，绝不让患者挨刀做手术。近年来，

该科室能开展各类创伤保守治疗，其中

中药方剂疗效显著，且患者花销减少。

患者李某某左胫骨中下段骨折 9 个

月，因粉碎性骨折，CT 显示一直没有愈

合。益阳医专附属医院肖山愚根据患

者的病情，开具了补肝肾、强筋骨的中

药方剂。经过一段时间的服用，效果明

显，骨折断端可见明显的骨痂形成。

以“微创医疗”为特色，开“小
口”行大术

日前，患者谭某某因罕见的夏科氏

关节病导致双膝关节变形，已经无法正

常行走，多方求医未果。后来到益阳医

专附院创伤关节外科，经过详细的检查

和评估，主任医师胡胜云团队决定为患

者 进 行 高 难 度 的 人 工 膝 关 节 置 换 手

术。术后，患者的关节疼痛消失，关节

活动度恢复正常。

近年来，益阳医专附院创伤关节外

科坚持走以“微创医疗”为特色，以创

伤、关节疾病为核心病种的高度专业化

专科建设道路，如复杂创伤、骨盆骨折、

四肢骨折、膝关节镜下交叉韧带重建、

半月板、肩关节镜下肩袖修补、肩周炎

松解、人工髋膝肩置换、中医药关节病

治疗、运动损伤诊疗、骨肿瘤保肢治疗

等。关节镜技术及关节置换技术迈入

同级医院领先水平。

患者李某某右肩部外伤后反复疼

痛 1 年余，夜不能寐，右肩部外展功能完

全丧失。胡胜云团队仔细检查后诊断

为巨大肩袖撕裂，决定立即为他实施肩

关节镜手术。术中，团队精湛的技术，

为患者修复了巨大的肩袖损伤。术后

经过康复锻炼，患者关节疼痛消失了，

肩关节活动能力也恢复了。

医患同心，最终目的就是让患者痊

愈出院。谭大叔因右膝关节疼痛于 2023

年 9月 8日入住创伤关节外科病房，当即

进行了右侧人工膝关节置换术，一个月

后出院，自感恢复良好。然而，10 月 16

日，谭大叔独自在家不慎摔倒，急需治

疗。当晚，胡胜云为患者行下肢清创+

髌韧带修补，手术一直持续到深夜，终于

把患者受伤的患肢缝合起来。一个多月

期间做了两次手术，让本不富裕的家庭

雪上加霜。得知了患者家庭情况后，肖

山 愚 在 查 房 时 献 出 自 己 的 一 份 爱 心 。

现在，谭大叔已可以下地干活了。

“节骨眼”上见功夫
张佳伟 罗伶俐

益阳医专附属医院创伤关节外科以“创伤最小化、疗效最大化”为目标——

冷 清 、设 备 简 陋 、病 人 医 生“ 双 流

失”——这是不少人对乡镇医院的固有

印象。

排队、一床难求、“逆吸”城市医生和

患者——这是记者在浏阳乡镇医院看到

的场景。

《2023中国乡镇卫生院综合实力千强

排行榜》，浏阳6家医院上榜前100强。集里

医院、浏阳市骨伤科医院（也称社港镇卫

生院、社港医院）分别位列第一、第二名。

4 月，记者深入浏阳乡镇医院采访，

试图解开这些疑惑：全国 3.4 万家乡镇卫

生院，浏阳为何能超越沿海地区，脱颖而

出？浏阳乡镇医院如何从被银行嫌弃的

负资产，逆袭成辐射湘赣边的“超级乡镇

医院”？

浏阳，吸引力何在？

浏阳离长沙市区近，离患者远。

湘雅医院、省人民医院等长沙 20 多

家三甲医院，“虹吸”走患者和好医生。

浏阳因产业发展经济实力强劲，部

分本地人“不差钱”，愿意去大医院。

地处罗霄山脉深处，没有高铁，外地

病人来浏阳，还谈不上便捷。

如此夹缝中，浏阳市域内就诊率保

持 96%以上，甚至“逆吸”大城市医生，吸

来湘赣边地区患者。

吸引力何在？

“我们镇上的人，有问题直接来浏

阳，看骨科、甲亢、蛇咬伤等，这里是权

威。”一名来自江西的病人说。

“浏阳乡镇卫生院费用，在全国来说

相当低，人均诊治费用不超过 2000 元。”

浏阳市卫健局相关负责人说。

从他们的只言片语中，不难得到答

案——专科强、收费低，这是浏阳乡镇医

院引来病人的两大“法宝”。

社港医院门诊大厅，五湖四海口音

夹杂在一起，仿佛春运时的车站。很难想

象，这是在浏阳北端的偏远乡镇。

岳阳临湘人李成，做踝关节韧带修

复手术，毫不犹豫坐车来社港医院。他的

信心，源于一个“神奇”的故事。

李成 4 岁的女儿去年不幸出车祸，

锁骨、手臂严重骨折。家人焦急万分，送

到岳阳一家医院，被告知手术费至少 10

万元“起跳”。“孩子小，手术太痛苦，要

不去浏阳试试江氏正骨术。”岳阳医生

提议。

李成没有犹豫，到社港医院挂上号，

主治医生让助手和李成反向牵拉开女儿

的手臂，在骨折处画好线，端起、按压，20

秒不到，断骨对位。涂上中药、固定绑带，

没打麻药、没住院，不到 5 分钟，治疗结

束，总费用仅千元出头。

“太神奇了！”李成感慨，“半年不到，

女儿断臂处开始长骨痂。现在手能拿东

西，人能跑跳，生活基本恢复正常。”

有人会说，不少地方都有这样的医

院，靠“神医”“名医”坐诊，引得患者纷至

沓来。

记者问李成：“江林是‘江氏正骨术’

第三代传人，是他亲自正的骨吗？”

李成摇头：“时间紧急，随便挂的门

诊医生号，手法很专业！”

可见，在浏阳乡镇医院，并非依靠个

人医术的偶然现象，已经培育了强大的

专科团队，形成高口碑“引流”。2023 年，

社港医院收入达 4.3 亿元，同比增长超

20%。

社港医院通过传统手法复位，每年

可为患者节约治疗费用超亿元。

更令人惊讶的是，浏阳“超级乡镇

医院”，并非一家而是多家。目前已有 7

家卫生院获评二级医院，基层诊疗量占

比 达 76% ，医 保 基 金 使 用 基 层 占 比 达

43%。

枨冲镇卫生院的甲亢专科，大瑶镇

中心卫生院的疼痛科、肛肠科，北盛镇

中心卫生院的骨外科……14 个具有影

响力的基层特色专科，加上乡镇医院的

低收费标准，浏阳的影响力辐射到湘赣

边地区。

专科，何以能强大？

发展专科，最初是浏阳乡镇医院的

背水一战。

如 枨 冲 镇 卫 生 院 ，20 世 纪 90 年 代

时，全院不过 10 人，看病靠听诊器、体温

表、血压仪“老三样”，卫生院自负盈亏，

经营状况风雨飘摇。

如何自救？市场调查后，枨冲镇卫生

院找准空白点，1998 年成立全省第一家

乡镇卫生院核医学专科。

集里医院、社港医院等，也几乎在同

一时期引进筹建专科。

浏阳乡镇医院进入野蛮生长时期。

“粗犷式负债发展，医术不高，问题不少。”

当时在镇卫生院当院长的王科明说。

2011 年，浏阳推行医疗卫生体制改

革，王科明是医改团队的一员，一口气列

出诸多问题：专科服务能力不强，医疗机

构债务重，发不出工资……

摸底结果让大家吓一跳。当时浏阳

所有乡镇医院负债达 2.7 亿元，账面上的

资金加起来仅 1000 万元。

“资不抵债，银行看了都摇头。浏阳

市委、市政府出面做工作，说卫生院不会

垮，一定会保住，才有银行贷款。”王科明

说。

现在，浏阳乡镇医院账户上，每天流

动资金超 1 亿元，从被嫌弃的“负资产”

成为银行争夺的优质客户。

浏阳乡镇医院之所以逆袭，中国人

民大学卫生与政策研究中心执行主任王

俊认为，既离不开医改体制改革，也缺不

了改革一线操刀人的魄力和智慧。

新医改以来，全国许多地方基层医

疗机构是公益一类单位，收支两条线管

理——机构必要支出（包括人员工资）由

财政全额安排，医院收入全额上缴。这样

可以切断个人和机构之间的利益链，却

容易形成“大锅饭”。

“乡镇卫生院是事业单位，若按照公

益一类管理的运行机制，将极大挫伤基

层医务人员积极性。”王科明说，浏阳从

自身实际出发，允许卫生院拿出医疗服

务收入，增发医护人员绩效，并向临床一

线倾斜。

记者发现，浏阳乡镇医院，工资最高

的往往不是院长，而是学科带头人和一

线专家，有的医生收入是院长的五六倍。

高层次人才或医院急需的紧缺型人才，

可拿百万年薪，还可破格申报高级职称。

医院用绩效激励医生外出进修，回来后

强大专科力量。

激励机制留住了好医生，浏阳还通

过改革，不断破除专科发展的重重障碍。

基 层 医 疗 卫 生 机 构 只 能 用 基 本 药

物，如何满足专科发展需求？

浏阳将集里、社港等大型乡镇卫生

院的专科业务进行剥离，参照公立医院

管理，允许专科采购非基本药物，扩大诊

疗范围。

卫生院不允许做四类手术，浏阳有

设备，医生有资质，岂能空转？

浏阳申请医改试点，为卫生院争取

手术权限。集里医院成为湖南省唯一一

家设有重症监护室、能做开颅手术的乡

镇医院。去年还开展了 2 台脑神经修复

术，让一名“植物人”睁开了眼睛。

医保基金有限，卫生院来了病人难

道不收？

浏阳设立医保基金分配讨论机制，

专科服务能力越强，医保基金分得越多，

越能收治更多病人，刺激乡镇医院不断

提升专科服务能力。

除了“绩效、改革”，记者还不止一次

听到“合作、共赢”这些词语。

北盛镇中心卫生院发展骨科相关专

科，会避开社港医院的骨科；大瑶镇中心

卫生院发力肛肠科，提前调研了周边乡

镇医院的情况……差异化发展，是医院

之间的默契。

医联体，更是合作共赢的生动体现。

记者采访时犯迷糊，一家医院怎么和好

几家不同的医院形成医联体？原来，浏阳

给了医院极高的自由度，不光医院层面

可以签署医联体合作，科室也可自由“找

导师”，单独携手专科实力强的医院。

未来，路又在何方？

高速增长期过后，浏阳如何保持竞

争力，未来路在何方？

“做医疗也是做市场，要紧跟市场环

境走。”北盛镇中心卫生院院长周军说。

他带记者参观医院全新装修的口腔医学

中心，绿植、沙发、口腔 CT 设备……不像

在乡镇，仿佛步入高端口腔诊所。

老龄化加剧、人们对口腔健康日益

重视。周军看准这块市场，去年派出 3 名

医生，到长沙市口腔医院学习半年，成为

浏阳第一家做种植牙的基层医疗机构。

翻看该医院数据，目前口腔医学中

心业务量不大，但潜力无限。今年一季度

种植牙人数，就达到 2023 年的一半。

同样随市场而动的，还有沙市镇卫

生院。

早在 3 年前，沙市镇卫生院妇产科

主任李海云发现，出生率下降，产科床

位开始出现闲置。科室要发展，只能谋

求转型。

李 海 云 带 记 者 来 到 一 间 新 诊 室 ，

皮 肤 科 的 牌 子 刚 挂 上 ，臭 氧 水 疗 仪 等

相 关 皮 肤 诊 疗 设 备 陆 续 到 位 ，已 经 有

皮肤病患者闻讯而来。

“做宫腔镜、腹腔镜的手，做皮肤项

目，轻而易举。”李海云说，接下来，妇产

科会送更多医生护士外出进修，不仅满

足周边乡镇居民湿疹、带状疱疹等皮肤

病治疗需求，还会提供轻医美等服务项

目。

已 有 的 专 科 ，则 在 细 分 领 域 不 断

深耕。

“别看现在只是一个小窗口，以后这

里就是我们第二个中心！”在社港医院骨

质疏松门诊前，副院长罗鹏信心满满。

野蛮生长时期，社港医院也曾在骨

科之外发展出外科、妇产科等诸多专科。

在新医改规范下，社港医院仅保留骨科

治疗中心。一时阵痛，倒逼社港医院专心

主业，围绕骨科做出了“大文章”。

“瞄准全国一流的骨科技术，送出去

进修一批人才，回来就能开设新科室。我

们的设想很简单，只要跟骨科相关，未来

在社港都能找到治疗方案。”罗鹏说，去

年医院单独开设运动医学科，一年的就

诊量已逼近北京的大医院。

社港医院规划，骨质疏松门诊将发

展为治未病中心。“一个治疗中心收入超

4 亿元，两个中心超 10 亿元不是梦。现在

我们是省重点专科，不断深耕，相信可以

争创国家重点专科。”罗鹏说。

“医院面积规模不可能再扩大，考验

我们服务能力的时候到了。”集里医院院

长赵黎明说。

在 集 里 医 院 门 诊 大 楼 前 ，一 辆 崭

新 的 救 护 车 正 在 紧 急 调 试 。和 其 他 救

护 车 不 同 的 是 ，这 是 集 里 医 院 新 购 置

的 5G 移动卒中单元。车内信息与医院

系 统 接 通 后 ，这 趟 救 护 车 可 实 现 脑 卒

中 病 人 上 车 即 入 院 。车 上 有 CT 设 备 ，

可 以 做 检 查 ，并 配 备 专 业 团 队 进 行 溶

栓等治疗，做微创手术，为患者争取到

最佳救治时机。

“我们去年参加学术会议了解到，山

东有医院已在车上溶栓 100 多例，湖南

还没有先例。”赵黎明说，这辆车花了 600

多万元，从人力物力财力上算是亏本买

卖，但为了进一步提升专科服务口碑、扩

大影响力，医院还是决定引进。

“超级乡镇医院”发展至此，还考验

着医院管理者的智慧。

赵黎明介绍，集里医院这么大体量

的医院，配置 1400 多人不为过，但目前

仅 800 余人，牢牢控制了人力成本。医院

还严格控制医疗耗材采购成本，甚至改

变付款方式，减少跟供应商的接触，“只

选对的，不选贵的，不断降低患者负担。”

精细管理下，集里医院每个月都会

分析财务收支状况，每年都有资金结余，

确保医院良性健康发展。

“医院‘卷’是常态，但受益的是患

者。”赵黎明说，老百姓的需求在哪里，医

院未来的发展道路就在哪里。

账面日流动资金超亿元，一号难求、一床难求，在中国乡镇卫生院百强中占据6席并包揽第一、第二

浏阳“超级乡镇医院”为何这么牛
湖南日报全媒体记者 黄婷婷

4月 1日，浏阳市集里医院，患者在做康复训练。 湖南日报全媒体记者 田超 摄
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【记者手记】

专科能力变强
不忘服务初心

黄婷婷

浏阳“超级乡镇医院”现象，曾

有专家表示担忧：如果让一家乡镇

医院自己选择，它肯定优先发展赚

钱的专科服务，而忽视基本公共卫

生服务和全科医生服务。

记者采访前也有疑惑，浏阳的

乡镇医院赚钱能力不断强大，是否

还能做好基本卫生服务？浏阳如何

把握乡镇医院公益性和经营性的关

系？

事实上，浏阳平衡得不错。

如今步入浏阳乡镇医院，护士

会引导陪护病人，做高血压、糖尿病

等慢性病筛查，并纳入系统管理。

2022 年，浏阳开始推行全科诊疗模

式，将基本医疗、基本公卫、家庭医

生签约、慢性病管理等融为一体，大

幅提升了基层首诊率。

在大瑶镇中心卫生院，全科医

生戴娜管理镇上 3 个村 2000 多名糖

尿病、高血压病人。“之前不达标的

人太多了！一年多来，我们联合村

医，进村讲课，做健康科普，为他们

调整用药，现在村里好多人会主动

来做筛查，患并发症人员数量明显

减少。”

国家医改要实现基层首诊分级

诊疗模式，就近就医，引导医保“下

沉”，这是乡镇卫生院应该承担的职

责。

浏阳没有将基本公共卫生服务

当成负担，而是将其作为“引流”手

段，做好服务，建立居民对医院的信

任感。同时，乡镇医院不断提升专科

服务能力，病人来了就能治好病，进

一步为专科发展赋能。

公共卫生带动基本医疗，基本

医疗提升公共卫生服务能力，浏阳

正在逐步实现百姓得利、医保使用

效率提升、乡镇卫生院发展的共赢

局面。


